

## Les cimetières allemand et américain du Chêne Guérin au Chefresne

Le 7 août 1944 marque un tournant historique où 1202 soldats américains et 1628 soldats allemands trouvèrent leur dernier repos sur les terres du Chefresne. Ce jour-là, la première armée des États-Unis, alors engagée dans la libération de la Normandie et préparant activement la célèbre "Bataille de France", procéda à l'inhumation des soldats tombés au combat. Les Américains furent enterrés sur le terrain à gauche en direction du Chêne Guérin, tandis que les sépultures des Allemands furent établies de l'autre côté de la route. Ces terres, appartenant à Louis Cochard, furent réquisitionnées par l'armée américaine pour cet usage spécifique.

La mise en place de la stèle commémorative, le 28 juillet 1994, lors du 50ème anniversaire de la libération, par Alfred Varin, alors maire de la commune, symbolise le respect et la gratitude éternels envers ceux qui ont sacrifié leur vie pour la liberté.



En 2005, un panneau identique à l'original fut installé par la municipalité, préservant ainsi l'histoire et le souvenir de ces cimetières pour les générations futures. Le portillon et le portail originaux du cimetière allemand demeurent également, rappelant aux visiteurs la solennité de ces lieux de mémoire.



Ces cimetières évoquent également la mémoire collective à travers les découvertes poignantes d'objets tels que des casques, des plaques et d'autres objets anciens, souvent retrouvés dans les sillons des labours de l'agriculteur de l'époque. Les écoles voisines perpétuent la tradition en fleurissant chaque année les tombes des soldats américains, perpétuant ainsi le devoir de mémoire.

Quatre ans après leur création, le 11 mai 1948, le cimetière américain fut officiellement fermé. Les dépouilles des soldats furent alors exhumées et rapatriées vers les États-Unis, certains rejoignant les cimetières de Colleville dans le Calvados ou de Saint-James dans la Manche. Les corps des soldats allemands et quelques Russes ne furent relevés qu'en 1957 pour être transférés vers les cimetières de La Chapelle-Enjuger dans la Manche ou de La Cambé dans le Calvados. Des archives précieuses, telles que la liste des Américains enterrés ici et des lettres de familles allemandes cherchant leurs proches disparus, sont soigneusement conservées en mairie, maintenant ainsi le souvenir de ces héros tombés pour la liberté.



En juin 1948, Edmond Bourdon, alors maire de la commune, fit un geste symbolique en apportant un peu de terre du cimetière dans un sac en toile de parachute à la chapelle des Invalides à Paris. Pour reprendre ses propos cette terre fut le « symbole du don du sang sur les terres normandes », symbole du sacrifice des soldats sur les terres normandes, fut un hommage poignant pour la liberté.

Ces cimetières du Chefresne demeurent des témoins silencieux et solennels de l'histoire, rappelant à tous le prix de la liberté et le devoir de mémoire qui appartient à chaque génération.

